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Auszug  
aus dem Protokoll der Gemeindevertretungssitzung vom 24.01.2011 

 
1. Das Protokoll der Sitzung vom 20.12.2010 wird einstimmig genehmigt.  
 
2. Berichte des Bürgermeisters. 
 

 Am 15.01.2011 wurde auf einer Vorstandsitzung mit dem Finanzausschuss über den 
Voranschlag 2011 beraten. 

 Am 15. Und 16. Jänner 2011 fanden die österr. Meisterschaften Langlauf 2011 mit 
über 200 Teilnehmer statt. Trotz widriger Wetterverhältnisse am Donnerstag und 
Freitag vor der Veranstaltung wurde die Veranstaltung durch die Organisation vom 
OK-Team sehr professionell durchgeführt. Die vielen freiwilligen Helfer haben 
hervorragende Arbeit geleistet. 
Es wurde ein sehr guter Eindruck bei LR Stemer und der Sportabteilung der Vlbg. 
Landesregierung hinterlassen. 

 Für den Nordic Sport Park ist die Zusage für Landesmittel und die EFRE-mittel  
(Bundes- und EU-Mittel) eingelangt. 

 Am 20.01.2011 fand die Bauverhandlung für die Um- und Sanierungsarbeiten der 
Talenteschule Doren mit allen Sachverständigen (Wildbach- und Lawinenverbauung, 
Amtsarzt,  usw.) und den Nachbarn statt. Aufgrund der sehr guten Vorbereitung des 
Projektes wurden keine Einwände erhoben und somit kann ein positiver Bescheid 
erwartet werden. Offen ist noch die neue Finanzierungsaufteilung, da mit 1.000.000,-- 
Euro Mehrkosten zu rechnen ist. Die Finanzierungsaufteilung wird neu berechnet. Es 
bedarf dann einer neuerlichen Beschlussfassung.  
Geplant ist, dass 2011 die neue Turnhalle gebaut wird. 2012 wurde einer 
Verlängerung der Sommerferien zugesagt, in dieser Zeit wird die Generalsanierung 
des Bestandes durchgeführt.  

 Elisabeth Giselbrecht ist rückwirkend ab 1.1.2011 in Pension. Die Stelle wurde über 
sulzberg.at ausgeschrieben und in der Gemeinderundschau erscheint noch eine 
Stellenanzeige. 

 Das Bundesheer ist für die Luftraumüberwachung des Weltwirtschaftsgipfels in Davos 
(27. – 30.1.2011) wieder in Sulzberg stationiert. Die Pressekonferenz fand heuer in 
Hohenems statt. 

 Es haben im Jänner bereits die JHV des Musikvereins Sulzberg und die JHV der 
Feuerwehr Sulzberg stattgefunden. Es waren durchwegs positive Sitzungen mit 
positiven Berichten. Erfreulich ist das sehr aktive Vereinsleben und die nachhaltige 
Jugendarbeit. 

 Mit dem Vorstand von SulzbergAKTIV fand eine Besprechung über die Weiterführung 
vom Kathrinetag statt. Der Kathrinemarkt soll auch in Zukunft ein qualitativ 
hochwertiger Markt mit vielen heimischen Ausstellern sein. Über eine neue Verteilung 
der Kompetenzen zwischen der Gemeinde und SulzbergAKTIV wird beraten. 

 Es gibt eine neue Förderung im Bregenzerwald die „Fassadenaktion Bregenzerwald“. 
Träger sind das Bundesdenkmalamt, die Regio Bregenzerwald und die Gemeinden. 
Ziel dieser Förderung ist es, das  authentische Erscheinungsbild alter Häuser zu 
erhalten. Besonders gefördert werden z.B. Hohlkellen, Rundschindeln, 
Doppelflügelfenster. 

 Am 21.01.2011 fand ein Infoabend der Regio Bregenzerwald statt. Von Sulzberg 
waren 7 Teilnehmer dabei, insgesamt waren 200 Teilnehmer, was als starkes 
Zeichen des regionalen Bewusstseins zu werten ist.  

 Die JHV der Musikschule Bregenzerwald hat stattgefunden. Insgesamt werden 1441 
Kinder unterrichtet, von Sulzberg besuchen 80 Schüler (3 mehr als im Vorjahr) die 
Musikschule BW. Eine Erhöhung der Tarife um 3,4% ist notwendig. Von 2,1 Mio Euro 
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fallen 97 % auf die Personalkosten (derzeit sind 50 Lehrer für 37,7 Vollzeitstellen 
angestellt).  

 Kitty Hertnagel teilte mit, dass die MoHi-Einsatzstunden im Jahr 2010 auf 3.670 
gestiegen sind, das ist eine Steigerung um 20 %. 
 

3. Voranschlag 2011 und Festsetzung der Finanzkraft (Beschluss)     
 
Der Voranschlag wurde am 15.01.2011 dem Gemeindevorstand und Finanzausschuss 
präsentiert. Vorweg erläutert der Bürgermeister die Verwendung der frei verfügbaren Mittel 
im Gemeindehaushalt 2011. Der Haushaltsvoranschlag für das Jahr 2011 wird mit folgenden 
Summen beschlossen.  
 
 Einnahmen € Ausgaben € 
in der Erfolgsgebarung 4.380.600 3.432.700 
in der Vermögensgebarung 252.400 1.200.300 
Summen  4.633.000 4.633.000 

 
Die Finanzkraft der Gemeinde Sulzberg wird mit € 1.572.800,-- festgestellt.  
Die Beschlussfassung erfolgt einstimmig. 
 
4.  Neuer Baukostenschlüssels für die ARA Rotachtal (Beschluss)  
 
Der Bürgermeister erläutert den neuen Baukostenschlüssel für die ARA Rotachtal. Für das 
Jahr 2011 bis einschließlich 2015 wird er Baukostenschlüssel wie folgt neu verteilt: 
Langen 30,56 %  bisher 30,76 -0,17 
Sulzberg 41,42 %  bisher 39,04 +2,38 
Doren  28,02 %   bisher 30,23 -2,21 
Für Sulzberg ergibt es eine Steigerung von 2,38 %.  
 
Weiters wird die Stimmenaufteilung wie folgt geändert: 
Langen 31 Stimmen 
Sulzberg 41 Stimmen 
Doren  28 Stimmen 
 
Die Beschlussfassung über den neuen Baukostenschlüssel für die ARA Rotachtal erfolgt 
einstimmig. 
 
5.  Abfallabfuhrverordnung (Beschluss)   
 
Die Abfallabfuhrverordnung wurde neu aufgelegt, im Umweltausschuss beraten und liegt den 
Gemeindevertretern vor. Die neu aufgelegte Abfallabfuhrverordnung wird, auf Antrag von 
Josef Feurle mit folgender Ergänzung, einstimmig beschlossen. 
Es muss noch ergänzt werden, dass bei Abbruchsarbeiten, Wohnungsräumungen, udgl. 
unbedingt Container zur Müllentsorgung anzufordern sind.   
 
6.  Energie u. Mobilitätsförderung (Beschluss) 
 
Der Bürgermeister legt ein Entwurf für die geplante Energie- und Mobilitätsförderung vor. 
Josef Feurle erläutert als Vorsitzender des Umweltausschusses die geplanten Förderungen. 
In der Energieregion Vorderwald sollen Leuchtmittel, Mobilität und Sanierungsberatung 
einheitlich gefördert werden. Die Förderungen laufen ab 1.3.2011 ein Jahr und können 
danach verlängert, abgeändert oder aufgelöst werden. 
An der landesweiten Förderung des Fahrradfahrens kann Sulzberg sehr schwer teilnehmen.  
Es wird angedacht, dass eventuell in Thal das Fahrradfahren gefördert werden kann, z.B. 
durch das Anbinden von Thal an das Radwegenetz oder die Möglichkeit per E-Bike zur 
Busanbindung bei der Bushaltestellt Fahl zu gelangen 



_____________________________________________________________________________________________________ 
Gemeinde Sulzberg, Dorf 1, 6934 Sulzberg, 

 T +43(0)5516 22 13 0, F +43(0)5516 22 13 2, www.sulzberg.at, gemeinde@sulzberg.at 3 
 
 

Der Entwurf zur Energie- und Mobilitätsförderung wird einstimmig beschlossen. 
 
 
7. Umwidmungsantrag des Josef Schmuck, Dorf 5 (Beschluss) 
 
Josef Schmuck hat einen Antrag auf Umwidmung des Gst. Nr. 1375/31 von bisher FL 
Landwirtschaft in Bauwohnfläche BW eingebracht. Die beantragte Umwidmung wurde im 
Ausschuss für Bau- und Raumplanung positiv beraten und es wird empfohlen, die beantragte 
Umwidmung zu genehmigen. Es sind keine Stellungnahmen eingegangen. 
 
Auf Antrag des Bürgermeisters wird einstimmig beschlossen, das Gst. Nr. 1375/31 mit einer 
Fläche von 1085m² von bisher Freifläche Landwirtschaft (FL) in Bauwohnfläche (BW) 
umzuwidmen. 
 
1. Berichte und Allfälliges. 
 

 Auf Anfrage von GR Elmar Fink informiert der Bürgermeister, dass die Gebäude-
schäden am ARA-Gebäude aufgrund des Hochwassers vom Juli 2010 von der 
Versicherung gedeckt sind. Die Außenanlage kann nicht versichert werden. Die 
Reinigungs- und Aufräumarbeiten werden vom Land gefördert. 

 
 GR Elmar Fink ersucht bei Widmungsansuchen, bei denen bereits eine Gebäude-

planung vorliegt, diese ebenfalls vorzulegen.  
 

 GV Gerold Giselbrecht erkundigt sich, bis wann mit der Fertigstellung des Feuerwehr-
hauses Thal gerechnet werden kann. Der Bürgermeister informiert, dass die Aufträge 
für Möblierung, Bodenbeläge und Ausstattung noch vergeben werden müssen. Es 
kann mit der Fertigstellung Mitte des Jahres gerechnet werden. GR Walter Vögel regt 
an, dass auch die Außenanlage bis zur Eröffnung fertiggestellt sein muss.  

 
 Auf Anregen von Vzbgm. Rudolf Fink wird die Gemeindevertretung auch heuer 

geschlossen im Fasching teilnehmen. 
 

 GV Karl Wohllaib erkundigt sich über den Grundstücksverkauf in Thal. Der 
Bürgermeister teilt mit, dass die Verträge unterschriftsreif sind und innerhalb eines 
Monats ein Termin zur Unterzeichnung vereinbart wird.  

 
 Vzbgm. Rudolf Fink lädt zum Pfarrball am Freitag 28.1.2011 ein. 

 
 GV Karl Wohllaib teilt mit, dass am 01.02.2011 im Festspielahaus Bregenz ein 

Vortrag mit dem Thema „Säulen der Energieautonomie“ stattfindet.  
 

 GV Josef Feurle lädt zum Vortrag „Ölkessel raus, Biomasse rein“ von der 
energieregion vorderwald am 25.1.2011 in Hittisau ein. 
 

 
Ende der Sitzung: 22.13 
Der Schriftführer:        Der Vorsitzende: 
 
(Juliana Krump)             (Bgm. Helmut Blank)

            
   


